

Alejandro Cerda García. Doctor en antropología social. Profesor-investigador en el posgrado en Desarrollo Rural y en el doctorado en ciencias sociales de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco. Es autor de *Imaginando zapatismo* (UAM/Porrúa, 2011), *Promoción de la salud y poder* (UAM-Xochimilco, 2010), *Metrópolis desbordadas. Poder, memoria y culturas en el espacio urbano* (Universidad Libre de Berlín/UACM, 2010), *Mirar las fronteras desde el sur. Salud y migración en la frontera México-Centro América* (UAM/Voces Mesoamericanas, 2016).

Sara Leticia Duque Sosa. Doctorante en la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco, en el Posgrado en Desarrollo Rural, sus líneas de investigación abordan: la crisis en la frontera sur de México, las experiencias de inmigración y migración de mujeres centroamericanas, comunidad LGBTTI y jóvenes tojolabales. Ha trabajado los temas de migración interna de indígenas tseltales y la transformación positiva de conflictos en las cañadas de Ocosingo, Chiapas.

Martha Josefina Franco García. Doctora en pedagogía por la Universidad Nacional Autónoma de México. Es profesora de tiempo completo en la Universidad Pedagógica Nacional 211, Puebla. Perteneció al Sistema Nacional de Investigadores, nivel 1. Es miembro del Consejo Mexicano de Investigación Educativa e integrante del programa Alternativas pedagógicas y prospectivas educativas en América Latina. Su línea de investigación es educación en contextos migratorios.

Tomás Andrés Frere Affanni. Licenciado en ciencias de la comunicación (Universidad de Buenos Aires, Argentina), maestro en ciencias sociales y humanidades, por la Universidad Autónoma Metropolitana (México) y doctorando en etnomusicología por la Universidad Nacional Autónoma de México, con un proyecto de investigación sobre la relación entre música, política y pedagogía en la canción popular brasileña. Dicta cursos universitarios sobre las relaciones entre música y política y se desempeña como docente de tutoría en cursos de filosofía y comunicación.

Lizbeth García Santos. Licenciada en ciencias sociales y estudios políticos, por el Instituto de Investigaciones Sociológicas de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca. Maestra en ciencias en desarrollo regional y tecnológico. Actualmente, doctorante en ciencias en desarrollo regional y tecnológico en el Instituto Tecnológico de Oaxaca.

Annaliese Hurtado Guzmán. Doctorante en ciencias sociales por la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco, maestra en psicología social de grupos e instituciones por la misma Universidad.

Julio César Jiménez Castañeda. Doctor en conservación y aprovechamiento de recursos naturales por el Instituto Politécnico Nacional, México. Profesor de tiempo completo en el CIIDIR-IPN Oaxaca. ORCID [<https://orcid.org/0000-0002-9944-1978>] [jujimenezc@ipn.mx].

Edward J. McCaughan. Profesor emérito de sociología en la San Francisco State University; autor de *Art and Social Movements: Cultural Politics in Mexico and Aztlan*, entre otros libros.

Jesús Antonio Morfin Liñan. Licenciado en sociología por la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco, maestro en la misma disciplina por el Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades "Alfonso Vélaz Pliego" de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla y estudiante del Doctorado en Ciencias Sociales, en el área de relaciones de poder y cultura política, de la UAM-Xochimilco. Un tema recurrente en sus trabajos es la vinculación de la crítica de la economía política con las formas cotidianas de las relaciones sociales, las formas como el capital existe cotidianamente y cómo los sujetos producen valor en una estructura de dominación de clase y participan de ésta.

Sergio Prieto Díaz. Doctor en ciencias sociales y políticas con mención de honor, por la Universidad Iberoamericana. Catedrático del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), en El Colegio de la Frontera Sur (Ecosur), con la investigación "Fronteras de la frontera sur de México: megaproyectos e (in)movilidades", parte del proyecto colectivo "Flujos mixtos y migraciones forzadas en la frontera sur de México". Sistema Nacional de Investigadores de México-SNI, nivel Candidato.

Alfredo Ruiz Martínez. Doctor en planificación de empresas y desarrollo regional. Profesor investigador de tiempo completo en el Instituto Tecnológico de Oaxaca.

Miguel Sánchez Álvarez. Doctor en planificación de empresas y desarrollo regional por el Instituto Tecnológico de Oaxaca. Profesor investigador de tiempo completo de la Universidad Intercultural de Chiapas. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel 1, Conacyt. Ha realizado diversas investigaciones sobre aspectos históricos, patrimonio biocultural e interculturalidad para la generación de nuevas epistemologías.

Arthur Schmidt. Profesor emérito de historia latinoamericana de Temple University, en Filadelfia. Autor y traductor de varios ensayos y libros sobre México y Centroamérica. Observador internacional de los campamentos de refugiados de salvadoreños y guatemaltecos en Honduras, en la década de 1980, y de las elecciones nacionales de Nicaragua en 1990, El Salvador en 1994 y México en 2018.